

8 de Abril.

Día Internacional de los Gitanos

Un año más, volvemos a dar noticia de las celebraciones realizadas en distintas localidades españolas con motivo del 8 de abril, Día Internacional de los Gitanos o Día Mundial del Pueblo Gitano.

Este año 2004, al ser festivo en algunas comunidades autónomas (Jueves Santo) ha sido más difícil hacer coincidir los actos el propio día 8 pero, en compensación, en algunos lugares se comienza a tomar esta fecha de referencia para organizar Semanas Culturales Gitanas.

NOTICIAS

12

En el ámbito internacional cabe mencionar que el propio Departamento de Estado de los Estados Unidos aprovechó la fecha para, en un comunicado de prensa, llamar la atención y conminar al respecto de los derechos humanos del pueblo romá/gitano. En dicho comunicado se recalca su precaria situación y la discriminación que sufren, especialmente en los países de Europa del Este, comprometiéndose a velar por el respeto y la promoción del pueblo gitano. Se hace también un llamamiento a los gobiernos democráticos para poner fin a los abusos y trabajar en la creación de sociedades plurales y tolerantes.

En lo relativo a las celebraciones en nuestro país, cabe destacar la institucionalización del *Día Internacional del Pueblo Gitano en Cataluña*, así como la variedad de propuestas para conmemorar esta fecha. En estas páginas damos noticia de algunas de estas celebraciones, aunque ha habido muchas más.

Cataluña

Con el objetivo de celebrar la primera parte de la resolución 1046/VI del Parlamento de Cataluña, por la que se reconoce la identidad del pueblo gitano y se insta al Gobierno a hacer las gestiones pertinentes para contribuir a su reconocimiento, la Federación de Asociaciones Gitanas de Cataluña, Unión Romani y la Fundación Pere Closa, organizaron el *Día Internacional del Pueblo Gitano en Cataluña* centrado en el resurgir de esta comunidad, en un "Renacimiento Gitano".

Un centenar de gitanos acudieron al acto institucional organizado en el Parlamento Catalán en el que fueron recibidos por el vicepresidente segundo de la cámara, Ramon Camp. El presidente de la Federación de Asociaciones Gitanas de Cataluña (Fagicat), Manuel Heredia, advirtió de que, aunque la situación en Cataluña es mejor que en el resto de España, los gitanos y gitanas siguen sufriendo discriminación porque aun no tienen los mismos derechos que el resto de la ciudadanía.

Las entidades solicitaron que se cuente con su voluntad de colaborar cara a la próxima elaboración de un Plan Integral del Pueblo Gitano en Cataluña, una iniciativa que se ha propuesto impulsar la consejera de Bienestar Social, Anna Simó.

Además del acto político-institucional, posteriormente un amplio grupo de gitanos y gitanas se reunieron en las márgenes del Río Ripoll para, tras un almuerzo de hermandad en el que se cocinó el tradicional y contundente potaje gitano, hacer una ofrenda de flores en sus aguas sumándose a las concentraciones internacionales con actividades similares en ríos de todo el mundo.

Asturias

En Asturias, la organización de los actos del día fue llevada a cabo por la FSGG de Asturias, en colaboración con el Taller de Empleo *Jachivelandu* y la Asociación Gitana de Gijón.





El Instituto Suanzes acogió la celebración en la que se destacó la cultura gitana con una fiesta que unió baile, música, gastronomía y artesanía.

El flamenco estuvo representado por la actuación de la bailarina Mónica Núñez y sus alumnos, así como una exhibición de cajón flamenco, un instrumento recientemente incorporado a este estilo musical y que se ha integrado plenamente en él.

La velada también permitió recordar dos oficios tradicionales ya casi olvidados, la cestería y el "empalme de cachabas". Cerró la fiesta un café gitano cocido en olla y colado.

Aragón

Del 2 al 6 de abril, y en el marco de las celebraciones del Día Internacional del Pueblo Gitano, la Fundación Secretariado General Gitano y la Federación de Asociaciones Gitanas de Aragón presentaron los materiales didácticos *Maj Khetane* (Más Juntos) orientados al conocimiento de la historia y cultura del pueblo gitano, proyecto coordinado por Jesús Salinas. Fue en el marco de las actividades de "Aragón Educa", en la Cámara de Comercio e Industria de Zaragoza.

Dentro de la muestra, tuvieron lugar diferentes actividades, como la presentación de la exposición "Culturas para compartir", un coloquio sobre Educación y Población Gitana, y talleres, juegos y música para acercar a los más jóvenes otras realidades e historias con las que convivir.

Navarra

La Federación de Asociaciones Gitanas de Navarra "Gaz Kalo", a la que pertenecen 14 entidades, celebró este día con una serie de actividades en la sede de la asociación gitana local Ker Kali del barrio de La Merced, en las que también participó la FSGG-Navarra.

En este marco, durante la jornada se inauguró una exposición sobre la historia de los gitanos, compuesta por unas 400 fotografías que recogen la vida de los gitanos en Estella, acompañada por una degustación de postres y cafés elaborados por vecinos de la misma zona.

Los actos se trasladaron a las 19.00 horas hasta la casa de cultura Fray Diego. Allí se inauguró la exposición *Culturas para compartir*. *Gitano hoy*, que permaneció abierta hasta el 14 de abril.

En la casa de cultura se escuchó también el Gelem Gelem, el himno internacional gitano. La jornada terminó con el recital de Curro Cueto, que al tiempo que interpretó palos de flamenco, explicó la historia de este género.

Puertollano

La Fundación Secretariado General Gitano y la Asociación Desarrollo y Promoción Gitana, elaboraron un programa de talleres y actividades (en el que también participaron otras asociaciones ubicadas en la región) para fomentar la integración, el desarrollo y acercamiento a la comunidad gitana por parte de la sociedad y viceversa.

Hubo talleres de camisetas, juegos tradicionales, juegos de confianza, taller de sales de baño, reciclado de juguetes, teatro de títeres y pintura de caras. Por la tarde también hubo lugar para una ginkana, mural sobre papel, exhibición de capoeira de un gimnasio de la localidad y la actuación de un grupo flamenco.



Gitano de Barcelona Avui

El Consejo Municipal del Pueblo Gitano de Barcelona, órgano de referencia para las cuestiones gitanas de Barcelona (creado en 1998) organizó el 29 de marzo, con la participación del Ayuntamiento de Barcelona, una Jornada Cultural con el título "Gitano de Barcelona Avui" (hoy). En este acto, presentado por el actor Lluís Rovira, se proyectó un vídeo documental, resultado del trabajo de las asociaciones y el ayuntamiento, cuyo objetivo es contribuir a hacer visibles los valores y la riqueza del pueblo gitano genuinamente barcelonés (*En la sección de Mediateca, p.55, incluimos una reseña de los contenidos de este documento, editado en DVD*).

La presentación tuvo lugar en el Teatro Nacional de Cataluña, con representantes del Consejo y de la Comisión de Cultura, Educación y Bienestar Social, y tras la proyección del material audiovisual se sucedieron diversas actuaciones, de danza flamenca y rumbas y un concierto a cargo de la cantaora Montse Cortés.